
  

Triennio accademico 2008-2011  

Verbale della seduta straordinaria del 20 Maggio 2010  

Il giorno di Giovedì 20 Maggio 2010, alle ore 14.30, nell'Aula VIII della Facoltà di Giurisprudenza 
dell’Università degli Studi di Bari, si è riunito il Consiglio degli Studenti, istituito con il D.R. n. 
3109 per il triennio accademico 2008-2011.  

Presiede la seduta Michele Colamonaco . Funge da Segretario della seduta Chiara Ferrari .  

 

Componenti Struttura Presenti  Ass. giust. Assenti  
Chiara Pugliese C.d.F. di Agraria   X  
Mariangela D’Urso C.d.F. di Agraria  X  
Domenico Bergamo C.d.F. di Agraria  X  
Antonio Pavone  C.d.F. di Economia  X  
Daniele Fraddosio C.d.F. Economia   X 
Michele Denora C.d.F. di Economia  X  
Gianluca Milano C.d.F. di Economia   X 
Domenico Magrone C.d.F. di Economia   X 
Alessandra Proscia C.d.F. di Farmacia X   
Andrea Panella C.d.F. di Farmacia  X  
Marianna Ricci C.d.F. di Farmacia X   
Andrea Francesco Miele C.d.F. Giurisprudenza  X  
Antonio Lattarulo C.d.F. Giurisprudenza X   
Elvira Negro C.d.F. Giurisprudenza X   
Giuseppe D'Armento C.d.F. Giurisprudenza   X 
Gianluca De Cesare  C.d.F. Giurisprudenza   X 
Claudio Amato C.d.F. Giurisprudenza   X 
Angelo Lamorgese C.d.F. di Lettere e Filosofia X   
Nicola Comentale C.d.F. di Lettere e Filosofia  X  
Giuseppe Campanelli C.d.F. di Lettere e 

Filosofia. 
 X  

CONSIGLIO DEGLI STUDENTI 



Fabrizio Sinisi C.d.F. di Lettere e 
Filosofia. 

  X 

Marco Ottomano Palmisano  C.d.F. di Lettere e Filosofia  X  
Francesco Gagliardi C.d.F. di Lingue e 

Letterature Str. 
X   

Donatella Quaratino C.d.F. di Lingue e 
Letterature Str. 

  X 

Daniela Mastropasqua C.d.F. di Lingue e 
Letterature Str. 

  X 

Anna Baldassarre C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

X   

Barbara Napoli C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Vincenzo Venerito C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Ilaria Galizia C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Marco Magdalone C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Vito Panniello  C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

X   

Eliano Cascardi C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

X   

Giuseppe Lavecchia C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Giancarlo Gentile C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

  X 

Chiara Ferrari C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

X   

Giovanni De Biasi C.d.F. di Medicina e 
Chirurgia 

X   

Michele Colamonaco C.d.F. di Medicina 
Veterinaria 

X   

Ruggero Verardi C.d.F. di Medicina 
Veterinaria 

 X  

Rita Lampignano C.d.F. di Scienze 
Biotecnologiche 

 X  

Pasquale Stano C.d.F. di Sc. Formazione X   
Ilaria Semeraro C.d.F. di Sc. Formazione X   
Annamaria Piscopo  C.d.F. di Sc. Formazione  X  
Giuseppe A.M. Tonelli C.d.F. di Sc. Formazione   X 
Marcello Giannuoli C.d.F. di Scienze 

MM.FF.NN. 
  X 



Giovanni Francesco Sardelli C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

X   

Antonio Zita C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

X   

Alessandro Spaguolo C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

X   

Antonio Russo  C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

X   

Aldo Campanelli C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

X   

Nunzio Gianfelice C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

 X  

Donato Pierno C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN 

 X  

Andrea Lembo C.d.F. di Scienze Politiche X   
Elisa Perrino C.d.F. di Scienze Politiche X   
Marcello Murgia C.d.F. di Economia II 

Taranto 
  X 

Salvatore Cofano  C.d.F. di Giurisprudenza II 
TA 

  X 

Claudio Siciliano C.d.F. di Scienze 
MM.FF.NN II TA 

X   

Giorgia Zaetta Senato Accademico X   
Claudio Riccio Senato Accademico   X 
Giuseppe Belvedere Senato Accademico X   
Rocco Lombardi Senato Accademico X   
Rocco Guerra Senato Accademico X   
Laura De Marzo Senato Accademico X   
Donato Giannoccaro Consiglio di 

Amministrazione 
X   

Leonardo Madio Consiglio di 
Amministrazione 

X   

Vincenzo Antenori Consiglio di 
Amministrazione 

  X 

Raffaele Santoro Consiglio di 
Amministrazione 

X   

Davide Ferorelli Consiglio di 
Amministrazione 

X   

Luigi Dabbicco Consiglio di 
Amministrazione 

X   

Giorgia Schettini C.d.A. A.di.s.u.  X  
Andrea Lazzaro C.d.A. A.di.s.u.   X 



Fabio Achille C.S.U.   X 
Cosima Andrisani C.S.U.   X 
 
Componenti: 72 
Assenti giustificati: 15 
Numero legale (1):30  
Presenti: 31 
Assenti ingiustificati:30 

 
Constatata la presenza del numero legale di componenti, la seduta viene aperta in prima 
convocazione alle ore 15,15 per trattare il seguente ordine del giorno: 
 
Ordine del Giorno 
 
 
Comunicazioni del Presidente. 
1) aumento delle tasse universitarie. 
Varie ed eventuali. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Comunicazioni: 
Non ci sono comunicazioni. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Punto 1:.Aumento delle tasse universitarie. 
Prende la parola il Consigliere Leonardo Madio al fine di riassumere l’attuale situazione in merito 
all’oggetto: sostiene che sia palese l’intenzione dell’ Amministrazione universitaria di voler 
aumentare il gettito delle tasse pagate dagli studenti, vista la delibera del C.dA. del 06.07.2004 (la 
quale approvava la proposta della Commissione tasse di un riallineamento-adeguamento tasse e 
contributi da dilazionarsi in tre anni accademici; poi sospesa per l’anno accademico 2005/2006 con 
delibera del C.d.A. del 12/26/27.07.2005). Riferisce inoltre che nell’assemblea tenutasi qualche 
giorno addietro con il Magnifico Rettore e nella Commissione tasse sia stato dato respiro alle 
proposte degli studenti (con riferimento alla proposta del movimento studentesco di contestazione 
che ha occupato l’Ateneo barese, a quella firmata dalla lista Azione Universitaria e a quella portata 
avanti dalla lista Studenti per…). Il Consigliere ritiene fondamentale che sia manifesto il parere 
contrario della compagine studentesca in merito alla proposta di aumento delle tasse, così come sia 
opportuno chiedere il ritiro della delibera del C.d.A. del 06.07.2004 e formulare una proposta 
alternativa per ricavare gli introiti che dovrebbero provenire dalla modifica della tassazione. Ritiene 
auspicabile inoltre che il C.d.S. analizzi il piano finanziario di rientro dell’Università degli Studi di 
Bari, al fine di comprendere anche i dati forniti in merito dalla Commissione bilancio e dalla 
Commissione tasse, che appaiono divergenti. Sarà inoltre importante capire se la percentuale delle 
entrate di tasse e contributi dovrà essere calcolata sull’FFO dell’anno in corso, oppure sull’FFO 
previsto per il prossimo A.A., poiché in questo ultimo caso la manovra finanziaria non rispetterebbe 
la normativa vigente. 
 
Il Consigliere Giuseppe Belvedere lamenta la scarsa diffusione della proposta di tassazione 
elaborata dal movimento studentesco di contestazione che ha occupato l’Ateneo barese, ritenendo 
che se fosse stata oggetto di riflessione più attenta, sarebbe stata condivisibile da più rappresentanze 
studentesche. Condivide inoltre la necessità che il C.d.S. si esprima fortemente riguardo 
all’aumento delle tasse, sottolineando che queste non saranno accompagnate ad un miglioramento  
dei servizi offerti agli studenti, ed elaborando proposte alternative che tengano conto anche delle 
modifiche che subirà la didattica. 
 
Il Consigliere Luigi Dabbicco ritiene opportuno che il C.d.S. manifesti la propria contrarietà 
all’aumento delle tasse agli studenti, e fornisca una proposta alternativa per reperire l’introito 
mancante dopo aver preso visione e analizzato appieno la documentazione inerente, possibilmente 
in un tavolo con tutti gli organi di governo dell’Ateneo. Solo qualora il C.d.A. dovesse esprimere 
parere favorevole all’aumento del gettito, sarà compito del C.d.S. elaborare una proposta alternativa 
per la redistribuzione della tassazione alle varie fasce di reddito.  
 
Il Consigliere Davide Ferorelli, dopo aver partecipato alla riunione della Commissione tasse 
tenutasi il 19 c.m., auspica una linea condivisa da tutte le associazioni studentesche in merito 
all’argomento in oggetto, e ricorda che il Magnifico Rettore, nel corso dell’Assemblea svoltasi 
durante l’occupazione dell’Ateneo, ha messo in discussione l’attività di rappresentanza studentesca, 
ricordando che la delibera del C.dA. del 06.07.2004 era stata approvata all’unanimità, con voto 
favorevole anche della componente studentesca, allora evidentemente favorevole all’aumento delle 
tasse. Il Consigliere ritiene necessario che il C.d.S. si esprima contro l’aumento delle tasse, quindi 
che dia mandato ad una apposita commissione di elaborare un piano di rientro alternativo a seconda 
che il C.d.A. deliberi in favore o contro l’aumento del gettito delle tasse. 
 
Il Consigliere Rocco Lombardi rimarca la necessità di manifestare contrarietà nei confronti 
dell’aumento del gettito delle tasse, lasciando ad un secondo momento una eventuale proposta di 
redistribuzione della contribuzione. 
 
Il Consigliere Raffaele Santoro ritiene inaccettabile un eventuale ulteriore aumento delle tasse 
universitarie, poiché questo non si è mai accompagnato ad un reale miglioramento dei servizi agli 



studenti; altresì valutare urgentemente un nuovo piano di rientro, al fine di delegittimare 
ulteriormente l’aumento del gettito della tassazione. Il Consigliere ritiene che l’unico sistema per 
ripianare il deficit dell’Ateneo sia la vendita degli immobili inutilizzati, e che gli introiti dovuti 
all’aumento della tassazione serviranno solo per pagare i docenti, il part-time o altro, cosa che sarà 
già possibile fare con l’aumento degli introiti determinato dall’introduzione della certificazione 
I.S.E.E.U. per la dichiarazione dei redditi. 
 
Il Presidente Michele Colamonaco chiede la revoca della delibera del C.dA. del 06.07.2004 visto 
che il C.d.S. non sia mai stato chiamato ad esprimersi in merito, che nella votazione ci sia stato il 
voto contrario del Consigliere Angelini e che per tanto la delibera sia da ritenersi approvata a 
maggioranza; che essa fosse vincolata da una serie di clausole che l’Amministrazione non ha fin ora 
rispettato. Tra queste: l’impegno dell’Amministrazione a utilizzare i contributi pagati dagli studenti 
per assicurare l’apertura ininterrotta dalle ore 9,00 alle ore 20,00 delle principali biblioteche; 
l’istituzionalizzazione di un servizio di prestito dei libri di testo, da affiancarsi a quello già offerto 
dall’A.Di.S.U.; l’accessibilità delle Isole Didattiche agli studenti per 12 ore giornaliere, 
eventualmente assegnando a tal fine un congruo numero di studenti part-time alle strutture preposte 
alla gestione delle stesse isole, con vincolo di utilizzo; l’avvio dell’iter amministrativo per 
l’attivazione della figura dello “studente a tempo parziale”; la realizzazione di interventi specifici 
per gli studenti delle sedi di Brindisi e Taranto, come proposta della Commissione 
Tasse;organizzazione, presso ogni facoltà, di un servizio fotocopie fruibile da tutti gli studenti; 
l’impegno a destinare all’attuazione di iniziative a favore degli studenti (quali l’incremento del 
numero di borse di studio, l’incremento del compenso orario per gli studenti “part-time” ecc) 
eventuali ulteriori risorse aggiuntive, rispetto a quelle preventivate, rivenienti dalla contribuzione 
studentesca (C.d.A. del 12/26/27.07.2005). 
 
Il Consigliere Laura De Marzo ricorda al Consiglio che il Magnifico Rettore, in occasione della 
presentazione della sua candidatura, aveva affermato che non avrebbe ulteriormente aumentato le 
tasse e che l’aumento deciso con la delibera del 2004 sarebbe stato accompagnato da una miglioria 
dei servizi che, però, non si è verificata. Il Consigliere si dichiara inoltre favorevole all’elaborazione 
di un  nuovo piano di rientro. 
 
Il Presidente Michele Colamonaco propone che il C.d.S.: chieda la revoca della delibera del C.d.A. 
del 06.07.2004; elabori un piano di rientro alternativo; istituisca un tavolo di lavoro per 
l’elaborazione di detto piano di rientro. 
 
Il Consigliere Antonio Zita rimarca che l’attuale piano di rientro faccia gravare tutti gli oneri sulla 
componente studentesca e invita il C.d.S. ad esaminare la proposta di LinkU.D.U. in merito ad una 
nuova forma di contribuzione che sgrava le fasce di reddito più deboli e aumenta la contribuzione di 
quelle più ricche. 
 
Il Consigliere Davide Ferorelli sostiene di aver presentato anch’egli una proposta di redistribuzione 
delle fasce di contribuzione, ma ritiene che obiettivo primario sia quello di opporsi all’aumento del 
gettito delle tasse e che solo qualora questo fosse inevitabile, si renderebbe necessario elaborare una 
diversa soluzione per la redistribuzione della contribuzione. 
 
Il Consigliere Antonio Zita è dell’avviso di discutere al momento una diversa soluzione per la 
redistribuzione della contribuzione, al fine di non giungere impreparati all’eventuale decisione del 
C.d.A. 
 
Il Consigliere  Giuseppe Belvedere continua a lamentare la scarsa diffusione della proposta di 
LinkU.D.U. e si mostra favorevole all’elaborazione di un piano di rientro alternativo di 
inconfutabile valore e di una diversa soluzione per la redistribuzione della contribuzione che sia più 



confacente alle necessità degli studenti. 
 
Il Consigliere Antonio Lattarulo risponde che la scarsa diffusione è dovuta alla poca volontà di 
partecipazione alle contestazioni studentesche, anche passate, manifestata da diverse Associazioni. 
Rimarca inoltre che i proventi della tassazione debbano necessariamente servire per finanziare 
servizi rivolti agli studenti. 
 
Il Consigliere Claudio Siciliano invita il Consiglio alla collaborazione reciproca. 
 
Il Consigliere Antonio Zita chiede che la proposta di LinkU.D.U. sia distribuita a tutti i consiglieri e 
funga da punto di partenza per l’elaborazione di una proposta alternativa di redistribuzione della 
contribuzione. 
 
Il Consigliere Raffaele Santoro si esprime favorevolmente in merito alla possibilità di considerare la 
proposta del Consigliere Antonio Zita, formando una apposita commissione. 
 
Il Presidente pone in votazione il documento seguente in merito alla proposta di aumento del gettito 
della tassazione: 
 
“Il Consiglio degli Studenti convocato straordinariamente in data 20.05.2010, a seguito di un’ampia 
discussione e all’unanimità dichiara nuovamente la più netta contrarietà ad un qualsiasi aumento del 
gettito derivante dalla tassazione studentesca per coprire il disavanzo di bilancio dovuto ad anni di 
mala gestione della nostra Università e in parte ai tagli ministeriali. 
 

Il Consiglio, inoltre, considera deprecabile la volontà dell’Amministrazione centrale di favorire 
tale aumento rispolverando una delibera del Consiglio d’amministrazione del 06.07.2004 attraverso 
la quale, si ricorda, che l’adeguamento ISTAT, dovuto per legge, fu vincolato all’impegno degli 
organi di governo nell’assicurare una serie di servizi dedicati agli studenti, la maggior parte dei 
quali  rimasti solo sulla carta.  
 

Tale posizione è ulteriormente inasprita dagli ingenti tagli sui capitoli di spesa dedicati ai servizi 
agli studenti, dalle promesse, evidentemente eluse, fatte anche a questo Consesso dal Magnifico 
Rettore il quale, in occasione della presentazione della sua candidatura, ha più volte ribadito 
l’inopportunità di un ulteriore aumento delle tasse degli studenti. 

 
Pertanto, nel ritenere che sia l’attuale amministrazione consapevole dell’assoluta contrarietà 

espressa più volte da tutti gli studenti senza distinzione alcuna di simboli e colori politici a doversi 
assumere la responsabilità di un incremento della contribuzione studentesca, ribadisce, altresì, la 
propria ferma volontà di non far pagare dazio alla comunità studentesca, unica vera incolpevole 
della disastrosa condizione finanziaria in cui versa l’Ateneo Barese. 
 
A tal fine  
 

CHIEDE 
 
 

 la cassazione dei punti relativi agli anni accademici 2005/06 e 2006/07 e della delibera di 
cui sopra non ricorrendo allo stato attuale le condizioni poste in essere al momento della 
votazione (servizi agli studenti); 

 che vengano prese in considerazione eventuali proposte alternative elaborate da questo 
consesso.  

 



Certi di un positivo riscontro, si porgono cordiali saluti.” 
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il Presidente mette in votazione l’istituzione di un tavolo tecnico per la formulazione di una 
proposta alternativa di piano di rientro,e di un tavolo tecnico per la discussione di nuove possibili 
forme e criteri di tassazione. Tutti i tavoli tecnici saranno composti dai rappresentanti degli studenti 
in seno al S.A.  e C.d.A, con la partecipazione volontaria di tutti i consiglieri del C.d.S. interessati. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il presente dispositivo è immediatamente esecutivo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Varie ed eventuali 
Non ci sono varie ed eventuali. 
 
 
 
Il Presidente dichiara sciolta la seduta alle ore 17.30. 
 
 
 
Letto e sottoscritto, il presente verbale sarà sottoposto ad approvazione nella prossima seduta del  
Consiglio degli Studenti. 
 
 
Il Segretario                                                                                                           Il Presidente 
Chiara FERRARI                                                                                        Michele COLAMONACO 


